

# Valores éticos y morales de los pueblos y nacionalidades montubios provincia de Manabí, cantón Paján de la parroquia Cascol

*Ethical and moral values of the Montubio peoples and nationalities  
Province of Manabí, Cantón Paján of the Cascol Parish*

<https://doi.org/10.5281/zenodo.14722652>

## AUTORES:

Amarilis Jordana Vera Vera<sup>1\*</sup>

Jenny Coralia Reina Merchán<sup>2</sup>

Katherine Jazmin Ortiz Sánchez<sup>3</sup>

Niurka Dayelly Valero Suárez<sup>4</sup>

**DIRECCIÓN PARA CORRESPONDENCIA:** averav@fcjse.utb.edu.ec.

**Fecha de recepción:** 06 / 12 / 2024

**Fecha de aceptación:** 13 / 12 / 2024

## RESUMEN

La investigación se centra en los valores éticos y morales del pueblo montubio de la provincia de Manabí, Ecuador, una región conocida por su rica cultura y tradiciones. El pueblo montubio se caracteriza por su amabilidad, alegría y disposición a ayudar a los demás, así como por su fuerte carácter y liderazgo. Su cultura está profundamente arraigada en su amor por la naturaleza y el trabajo duro, utilizando herramientas como el machete y el caballo para subsistir. La investigación busca preservar su identidad cultural y patrimonio inmaterial, amenazado por la migración constante. Con este fin, se busca comprender sus valores y tradiciones, como la agricultura y proyectos de turismo comunitario, que promueven su cultura, biodiversidad y ecosistema.

---

<sup>1\*</sup>Universidad técnica de Babahoyo, averav@fcjse.utb.edu.ec.

<sup>2</sup> Universidad técnica de Babahoyo, jreina274@fcjse.utb.edu.ec.

<sup>3</sup> Universidad técnica de Babahoyo kortizs385@fcjse.utb.edu.ec.

<sup>4</sup> Universidad técnica de Babahoyo, nvalero706@fcjse.utb.edu.ec.

La metodología empleada fue cualitativa, basada en la observación directa y entrevistas semiestructuradas con miembros de la comunidad del cantón Paján. Los resultados revelaron que los valores éticos y morales del pueblo montubio se caracterizan por amabilidad, puntualidad, trabajo duro, responsabilidad, orgullo por sus tradiciones, respeto hacia el prójimo y honestidad.

**Palabras clave:** Cultura, Identidad, Tradiciones.

### **ABSTRACT**

This research focuses on the ethical and moral values of the Montubio people from Manabí Province, Ecuador, a region known for its rich culture and traditions. The Montubio people are characterized by their kindness, joy, and willingness to help others, as well as their strong character and leadership. Their culture is deeply rooted in their love for nature and hard work, using tools like the machete and horse to survive. The research aims to preserve their cultural identity and intangible heritage, threatened by constant migration. To this end, it seeks to understand their values and traditions, such as agriculture and community tourism projects, which promote their culture, biodiversity, and ecosystem.

The methodology used was qualitative, based on direct observation and semi-structured interviews with members of the Paján canton community. The results revealed that the ethical and moral values of the Montubio people are characterized by kindness, punctuality, hard work, responsibility, pride in their traditions, respect for others, and honesty.

**Keywords:** Culture, Identity, Traditions

### **INTRODUCCIÓN**

La presente investigación se refiere al tema de los valores éticos y morales de los pueblos y nacionalidades montubias de la provincia de Manabí, cantón Paján, parroquia Cascol, que se puede definir como una población campesina ubicada en zonas rurales del Ecuador que comparten sus costumbres y tradiciones, identidad propia de su cultura, el Montubio es muy amable alegre y servicial siempre está dispuesto a ayudar a todas las personas, al mismo tiempo de carácter fuerte ante las distintas situaciones, contiene un gran liderazgo único de su cultura y un gran sentido del orden .

La característica principal del pueblo montubio es su forma de trabajar por ser amante al campo, para el montubio la naturaleza es un lugar especial, nunca se olvidan de su herramienta principal el machete siendo muy indispensable, siempre los acompaña la utilizan para el trabajo y defensa personal ante cualquier peligro, son unos espléndidos jinetes, el caballo es su herramienta principal y la camioneta para lograr transportarse a otras comunidades, mediante estos medios de transporte cargan sus productos, también los de subsistencia propia.

Para analizar el interés en el pueblo montubio es necesario recolectar la información necesaria a través de las distintas fuentes de información, en especial de la comunidad, que es la fuente principal y pueden dar a conocer sus propias costumbres, tradiciones, valores éticos y morales que los caracterizan en su forma de convivencia diaria con las distintas comunidades que los rodea.

En el pueblo montubio, una de las fuentes ingresos es el banano, cacao y arroz además de la implementación en proyectos de turismo comunitario, logrando exponer sus culturas, tradiciones, biodiversidad y ecosistema que es bueno para la salud, relajante para lograr salir del ruido de las grandes ciudades, logrando compartir nuevas experiencias y formas de vida a través de las personas pertenecientes a estos humildes pueblos montubios.

Los valores de todos y hasta cierto punto los patrones de comportamiento no son los mismos, están influenciados por el espacio, el tiempo, los fenómenos sociales y políticos, etc. Cada grupo social aprueba o desaprueba ciertos comportamientos de acuerdo a las leyes morales, religiosas, estéticas determinadas en el contexto específico, lo que significa que todos los factores anteriores están incrustados en los miembros de la sociedad como valores inherentes, donde se utilizan las pruebas de aula para la formación. (CarrilloVelarde, 2020).

## **METODOLOGÍA**

En la presente investigación se usó el método cualitativo que se encarga de recoger información basada en la observación de comportamientos naturales y respuestas abiertas para la posterior interpretación de significados. La investigación de campo es un método de recolección de datos cualitativos de fuentes primarias para un propósito específico encaminado a comprender, observar e interactuar con las personas en su entorno natural. Cuando se habla de estar en “el campo” se refiere a estar en el lugar de los hechos y participar en la vida cotidiana de las personas que están estudiando. La Técnica planteada para la recolección de información es la entrevista, llevada a cabo mediante el uso de un cuestionario semiestructurado.

### **Tipos De Investigación**

#### **Descriptivo**

A diferencia del proceso exploratorio, el método descriptivo es concluyente. Esto significa que recopila datos cuantificables que se pueden analizar con fines estadísticos en una población objetivo. Este tipo de estudio tiene, por tanto, la forma de preguntas cerradas, lo que limita las posibilidades de obtener información exclusiva (Espada, 2021).

#### **Exploratoria**

La investigación exploratoria corresponde al primer acercamiento a un tema específico antes de abordarlo en un trabajo investigativo más profundo. Se trata de un proceso para tener información básica relacionada con el problema de investigación. A partir de la investigación

exploratoria pueden conocerse las verdaderas implicaciones de un problema determinado, así como cuáles son los aspectos más interesantes que es pertinente abordar en una investigación (Ortiz, 2020).

**RESULTADOS**

**Análisis De Resultados**

**Tabla 1: Interés E Información**

**Fuente: Estudiantes de la carrera de turismo – UTB**

PREGUNTA	FRECUENCIA	PORCENTAJE
¿Porque el limitado interés sobre el pueblo montubio provoca escasa información de los valores éticos y morales?	De 11 encuestados 3 respondieron que es por poca transmisión de identidad.	27,3 %
	5 respondieron por escaso apoyo gubernamental	45,5 %
	3 respondieron por bajo reconocimiento del ministerio del Turismo.	27,3 %

**Δ:** De 11 encuestados el 27,3 % respondieron que el problema sobre el poco interés en el pueblo montubio que provoca poca información de los valores éticos y morales se da por la poca transmisión de identidad el 45,5 % que se da por escaso apoyo gubernamental y 27,3 % respondieron por bajo reconocimiento del ministerio del Turismo.

**I:** De 11 encuestados 3 respondieron que el problema de la escasa información de los valores éticos y morales es a causas de la poca transmisión de identidad, 3 respondieron que es por el bajo reconocimiento del ministerio del Turismo y 5 consideran que consideran que el escaso apoyo gubernamental hacia los pueblos montubios es lo que provoca la escasa información de los valores éticos y morales.

**Tabla 2: Compromiso Y Conservación**

PREGUNTA	FRECUENCIA	PORCENTAJE
¿Porque el escaso compromiso familiar en la transmisión de conocimientos provoca poco interés en la conservación	De 11 encuestados 3 respondieron que por el poco nivel de educación	27,3 %
		72,7 %

---

del m.m.c. "Memoria Milenaria Colectiva"?	8 respondieron que por el escaso interés cultural
---	---

---

**Fuente: Estudiantes de la carrera de turismo – UTB**

**Δ:** De 11 encuestados el 27,3 % respondieron que el problema del escaso compromiso familiar en la transmisión de conocimientos provoca poco interés en la conservación del m.m.c. "Memoria Milenaria Colectiva" es por el poco nivel de educación y el 72,7 % considera que es por el escaso interés cultural.

**I:** De 11 encuestados 3 respondieron que el escaso compromiso familiar en la transmisión de conocimientos provoca poco interés en la conservación del m.m.c. "Memoria Milenaria Colectiva" por el poco nivel de educación y 8 respondieron que por el escaso interés cultural.

**Entrevista A Fernando Rodríguez, docente de folklore de la casa de la cultura núcleo del Guayas.****1. ¿En qué lugar del Litoral existe mayor cantidad de montubios y a qué se debe?**

Yo considero que actualmente en la provincia del Guayas debido a la migración hacia las ciudades.

**2. ¿Cuáles son las características del montubio?**

El montubio verdadero es aquel hombre de monte, de las montañas, que se dedica a trabajar la tierra para producir su alimento; se transporta en burro o a caballo, usa su sombrero llamada pavana (la mujer usa un sombrero llamado pastora), siempre lleva su machete bien envainado o su escopeta; posee características fisiológicas que evidencia su arduo trabajo en el campo. El verdadero montubio no ha migrado, conserva su acento, creencias y costumbres muy arraigadas y no se cohíbe ante burlas de la sociedad.

**3. ¿Dónde se originaron los Montubios?**

Los primeros asentamientos montubios se dieron a partir del mestizaje cuando huyeron hacia el monte en busca de refugio.

**4. ¿En qué provincia considera usted que se conserva la cultura montubia de mejor manera?**

Yo creo que, en la provincia de Manabí, pero en las zonas rurales, en los pueblos que están más apartados de las ciudades.

**5. ¿Qué costumbres o tradiciones de antaño cree usted que aún se conservan los montubios?**

Considero que la tradición mejor conservada hasta ahora son las fiestas patronales que se celebran en cada pueblo.

**5. ¿Por qué cree usted que la cultura montubia se ha ido perdiendo con el paso del tiempo?**

Considero que en primer lugar es por la migración y en esto también creo y diría que la influencia política juega un papel importante porque los políticos le han hecho creer a las minorías que en el campo no hay futuro, no hay ganancias y las minorías con el paso del tiempo se han vuelto ambiciosas, pero no buscan esforzarse, es decir trabajar la tierra, su solución más práctica es migrar hacia las ciudades.

**7. ¿Por qué cree usted que las generaciones actuales no muestran tanto interés en mantener vigentes las costumbres y tradiciones ancestrales?**

Yo creo que tiene mucho que ver la influencia de los medios sociales, los jóvenes de hoy en día ambicionan tener lo que ven por medio de redes sociales, es decir que si ven que en las ciudades hay carros entonces quieren ir a la ciudad a trabajar para tener un carro.

**8. ¿Cuáles han sido las figuras más representativas del Folklore montubio y cuáles fueron sus aportes a la cultura montubia?**

Pues está Guido Garay que se encargó de investigar acerca de aquel hombre de monte hoy denominado montuvio, pero quien se encargó de rescatar la danza fue Rodrigo Triana. Sus aportes serían el rescate de la identidad del montubio.

**9. ¿De qué manera se podría concientizar a la población sobre la importancia de preservar la riqueza cultural que posee nuestro país?**

Yo creo que lo principal sería identificar nuestras raíces ancestrales y aprender a valorarlas.

**10. ¿Qué haría usted para rescatar la cultura montubia?**

Como docente lo que yo haría sería transmitir mis conocimientos a mis estudiantes.

**11. ¿Cree usted que se pueden rescatar los valores del montuvio? ¿Cómo?**

Creo que sí y para eso se debería estudiar la cultura de manera profunda y vivirla con el ejemplo para que, de esa manera, se reduzca la discriminación que viven las minorías como los montubios.

Mediante la investigación realizada se reconocieron los valores éticos y morales del pueblo montubio manabita con el fin de valorar su patrimonio inmaterial para rescatar su identidad cultural, compartiendo sus conocimientos con las generaciones actuales esperando que se sigan practicando las costumbres y tradiciones con generaciones futuras. Lo que se desea es rescatar la memoria milenaria colectiva, para de esta manera no se pierda las tradiciones que aún se preservan y conservan. Esta cultura tiene los recursos naturales y culturales que los caracterizan, formando parte de la vida de cada uno de los montubios, uno de los factores

que afectan a la pérdida de identidad es la migración constante por lo que se requiere mantener lo poco que quede de esta cultura proponiendo proyectos en base al turismo comunitario.

### **Listas De Valores**

Mediante la visita realizada al cantón Paján, provincia de Manabí se pudo observar el comportamiento del montubio manabita y se identificaron los siguientes valores:

**Amabilidad:** Por su forma de tratar a las personas incluso cuando solo son visitantes.

**Puntualidad:** Su compromiso diario de empezar sus labores a tempranas horas de la mañana los convierte en personas puntuales.

**Trabajadores:** Se dedican de manera responsable y con esfuerzo a los cultivos.

**Responsables:** Porque con su esfuerzo sostienen la economía de su familia

### **DISCUSIÓN**

La investigación realizada en el Cantón Paján, Provincia de Manabí, destacó los valores éticos y morales del pueblo montubio, enfatizando su patrimonio inmaterial y su identidad cultural. Estos valores se reflejan en su forma de vida sostenible y comunitaria, basada en la interacción armónica con el entorno natural y la cooperación mutua. La comunidad montubia ha desarrollado una rica tradición cultural que se expresa en sus festividades, música, danza y artesanía.

Entre los valores identificados se encuentran la hospitalidad, responsabilidad, respeto por la naturaleza y solidaridad comunitaria. Estos principios guían la vida cotidiana de la comunidad montubia y son fundamentales para su bienestar y cohesión social. La hospitalidad, por ejemplo, se manifiesta en la acogida cálida que brindan a los visitantes, mientras que la responsabilidad se refleja en su compromiso con la conservación del medio ambiente y la gestión sostenible de los recursos naturales.

Es fundamental preservar y promover estos valores a través del turismo comunitario y proyectos culturales que involucren a la comunidad montubia. De esta manera, se puede garantizar la transmisión de su patrimonio cultural a las generaciones futuras y contribuir al desarrollo sostenible de la región. Además, la promoción de estos valores puede ayudar a fortalecer la identidad cultural de la comunidad y fomentar un sentido de pertenencia y orgullo entre sus miembros. Esto, a su vez, puede generar beneficios económicos y sociales para la comunidad, mejorando su calidad de vida y bienestar general.

### **CONCLUSIONES**

De acuerdo a los objetivos de la investigación y de acuerdo a los resultados obtenidos en la entrevista a continuación se exponen las conclusiones:

- Mediante la entrevista se pudo evaluar el compromiso familiar en la transmisión de conocimientos para justificar el interés en la conservación en la memoria milenaria colectiva. Los montubios son trabajadores dedicados a la agricultura, para ellos es importante educar y

criar a sus hijos en base a sus creencias y sus valores algo representativo de la cultura montubia, además de mencionar que las generaciones actuales no tienen el conocimiento sobre la historia de esta actualizándose, pero a su vez perdiendo sus raíces.

- Al reconocer el interés de las nuevas generaciones en la realización del trabajo artesanal para crear oportunidades de expresar se podrá comprender y reconocer la importancia que tienen los valores para la cultura montubia de esta manera evitando que esta cultura se pierda al no conocer sobre esta y las características que tiene su pueblo.
- Promover turismo comunitario es una opción excelente para que el pueblo montubio pueda tener un desarrollo sostenible mostrando a los turistas su cultura, costumbres, tradiciones, valores y saberes ancestrales que han trascendido de generaciones, demostrando también que la cultura montubia es una de las culturas importantes que debe de ser reconocida por ser una población autóctona en el Ecuador.

## **REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS**

- Carrillo-Velarde, M. V. (2020). *La ética y los valores en la educación superior*. Chimborazo, Riobamb. Obtenido de <https://www.dominiodelasciencias.com/index.php/es/article/view/1340>.
- Espada, B. (2021). *“Qué es el método descriptivo y ejemplos.”*. Obtenido de <https://okdiario.com/curiosidades/que-metodo-descriptivo-2457888>.
- Ortiz, J. (2020). *“Investigación exploratoria: tipos, metodología y ejemplos.”*. Obtenido de <https://www.lifeder.com/investigacion-exploratoria/>